



INSTITUTO IBEROAMERICANO DE DERECHO
AERONÁUTICO Y DEL ESPACIO

Organismo Consultivo de las Naciones Unidas (ONU)

Notas de prensa

23.07.2023

Mesa redonda "Retos y desafíos actuales del sector aeronáutico" y
Acto de fin de curso y entrega de diplomas
de las ediciones III y IV del
Título universitario de posgrado
Especialista en Derecho aeronáutico y espacial
12 de julio de 2023 a las 18:00 h

El pasado día 12 de julio se celebró con gran éxito la **Mesa redonda "Retos y desafíos actuales del sector aeronáutico"**. Este evento fue organizado por el Instituto Iberoamericano de Derecho aeronáutico y del espacio junto con las principales agencias y autoridades aeronáuticas de diversos países iberoamericanos y contó con la participación de destacados expertos en la industria aeronáutica, quienes compartieron sus conocimientos y perspectivas sobre los desafíos que enfrenta este sector en la actualidad: D. David Benito Astudillo, Director general de Aviación Civil, de España; Dña. Florencia Dovichi, Directora Nacional de Transporte Aéreo en la Administración Nacional de Aviación Civil, de Argentina; D. Sebastián Flores Serrano, Jefe del Área de Planificación y Estudios de la JAC, de Chile; D. Francisco Javier Hernández Suárez-Llanos, de la Asesoría Jurídica del Ejército del Aire y el Espacio, de España; Dña. Laura Arias Corredera Directora de Sostenibilidad de AENA, España; y D. Félix Kanazawa, Presidente de la Dirección Nacional de Aeronáutica Civil, (DINAC), de Paraguay. Estos ilustres participantes aportaron una visión global y enriquecedora al analizar el panorama actual de la aviación comercial y los desafíos a los que se enfrenta esta industria entre los que se abordó la sostenibilidad ambiental, la digitalización, los desafíos regulatorios y la seguridad en la aviación.

Presentaron el acto Dña Aránzazu de las Heras, Presidenta de UDIMA; D. Santiago Ripol Carulla, Presidente del Instituto Iberoamericano y D. Pablo Navasqués Dacal, Secretario General del Instituto Iberoamericano. Por su parte, fue coordinador de la mesa D. Jaime Binder Rosas, Secretario de la Comisión Latinoamericana de Aviación – CLAC.

Entre las personalidades que asistieron al acto destacaron el General auditor D. Antonio Pulido Ortega, de la Asesoría Jurídica del Ejército del Aire y del Espacio; Dña. Elena Sáez Guillén, Secretaria General de ENAIRE; D. Pablo Torrejón Plaza, responsable de Relaciones Institucionales de ENAIRE; D. David Sedano Abad, Decano del Colegio Oficial de Ingenieros Técnicos Aeronáuticos y Graduados en Ingeniería Aeroespacial; y Dña. M^a Ángeles Aguilar, responsable de Relaciones Institucionales del Colegio Oficial de Ingenieros Técnicos Aeronáuticos y Graduados en Ingeniería Aeroespacial.



El encuentro tuvo lugar en **la sede del Centro de Estudios Financieros, CEF** situado en el Paseo General Martínez Campos, 5 de Madrid y se desarrolló en un formato híbrido, permitiendo la asistencia tanto presencial como virtual, lo que facilitó la participación de un amplio público, ya que personas de diferentes partes del mundo pudieron unirse y contribuir al debate en tiempo real.



Una vez finalizado el evento se llevó a cabo el **Acto de fin de curso y entrega de diplomas de las ediciones III y IV del Título universitario de posgrado Especialista en Derecho Aeronáutico y Espacial**, impartido por el Instituto Iberoamericano en colaboración con la Universidad a Distancia de Madrid (UDIMA). La Coordinadora del curso, Dña. Esther López Barrero entregó virtualmente los diplomas a los alumnos de sendas ediciones, y presencialmente a aquellos que pudieron asistir al acto: Dña. Violeta Gandullo Zamora, de España, alumna de la III Edición, y los alumnos de la IV Edición: Dña. María de las Flores Díaz Pulido, de España; D. Javier Flores Engenios, de España; Dña. Verónica Brígida Gallucci, de Argentina; D. Guillermo Montes Cárcamo, de Honduras y los alumnos del Ejército del Aire de del Espacio de España: Dña. Sara González López; D. Carlos María Bernardo Anaya y D. Guillermo Ramírez Fernández. Por su parte, las alumnas Violeta Gandullo Zamora y Flor Díaz Pulido intervinieron en representación de los alumnos de las ediciones tercera y cuarta respectivamente y el alumno Camilo Torres Ardila, de Colombia, participó online con unas palabras en nombre del grupo de alumnos de la Fuerza Aérea Colombiana. Todas sus aportaciones fueron muy intensas y enriquecieron el ambiente con anécdotas y valoraciones que se ganaron el aplauso de los presentes. Posteriormente se presentó la publicación de los trabajos de fin de curso de los alumnos de la III Edición, que bajo el título “Estudios de Derecho aeronáutico y espacial” ya constituye el tercer volumen de la serie.

El Secretario General, Pablo Navasqués Dacal informó de la apertura de la matriculación de la V Edición del curso que dará comienzo el próximo mes de octubre, y para cerrar los actos, desde el Instituto y la UDIMA se expresó su agradecimiento a todos los participantes, ponentes y asistentes por su contribución al éxito de la jornada; se enfatizó la importancia de seguir impulsando el diálogo y la colaboración para abordar los desafíos actuales y futuros del sector aeronáutico y la sesión finalizó con un Vino español que facilitó un agradable encuentro para el intercambio de impresiones de los asistentes.

"La Mesa Redonda "Retos y desafíos actuales del sector aeronáutico" ha sido una oportunidad invaluable para discutir y analizar los desafíos que enfrenta la industria aeronáutica en la actualidad. La colaboración entre expertos de diferentes países y la participación de los alumnos del programa de posgrado han enriquecido los debates y han permitido generar propuestas innovadoras para abordar estos desafíos", declaró Santiago Ripol Carulla, Presidente del Instituto Iberoamericano de Derecho aeronáutico y del espacio.

Más información en <https://derechoaeroespacial.org/>

Gabinete de Comunicación
Instituto Iberoamericano de Derecho Aeronáutico y del Espacio
www.derechoaeroespacial.org
secretaria@instibaerospa.org